

**OFICINAS**

Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.  
Teléfono número 135.  
Apartado de correo nº 69.  
Dirección telegráfica Día.

# EL DIA

**TARIFA**

Suscripción mensual, un colón; trimestral, dos colones setenta y cinco céntimos; semestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos. Atrasado, diez céntimos. Avisos y comunicados, precio convencional.

## Diario de información

Director, **LUIS CRUZ MEZA**

Administrador, **LUIS ESQUIVEL S.**

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 16 DE MARZO DE 1905

NUM. 1.258

### NEGOCIO REDONDO

Vendo dos molinos completos para elaborar harino, uno con tres piedras francesas de primera clase y otro con tres pares de cilindros dobles y uno simple.  
Más informe en mi Oficina.

LUIS CRUZ MEZA.

### POR ESTAMPILLAS

de Costa Rica y resto de Centro América, se pueden obtener en la Platería y Relojería de Vicente Palavicini preciosos relojes y otras alhajas, de las cuales acaba de llegarle un gran surtido. Se atienden órdenes por correo.

Avenida Central-Oeste, frente al Mercado.

Apartado de correos nº 328.

### Fonda Central

— DE —  
**LUIS PERAZA**

### PUNTARENAS

Contigua a la barbería de don Martín Calderón. Los pasajeros encontrarán en este establecimiento, pronto y esmerado servicio, garantizando el mejor aseo y los precios más equitativos.

### Gran Surtido

Violines con caja y arco de ₡ 6-00 hasta ₡ 50-00; arcos sueltos desde ₡ 1.50 hasta ₡ 10.00. Papel de música de varios tamaños y de muy buena calidad. Boquines y tapa boquines para Clarinetes, Requintos, Saxofón soprano, tenor, alto y barítono; cañas y zapatillas para todos esos instrumentos. Flautas harmónicas de tres octavas y de llaves, de varios tamaños. Llaves para afinar pianos; atriles de mesa y de pie. Platillos para banda. Métodos para estudiar piano, guitarra violín, flauta, mandolina, & c.

### Librería de J. J. A. Montero

Avenida Central, casa del Imperial Hotel

Sombreros de palma Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

### La Proveedora

Almacén de abarrotes

— de —

Andrés Sandoval

Importaciones directas

VENTAS AL POR MAYOR

Avenida Central Oeste

Esquina Suroeste del Mercado,

diagonal á LA VIOLETA.

### John B. Stetson & Co.

SOMBREROS de esta acreditada marca llegará en breve un variado surtido de los últimos estilos de estación, á la SOMBRERERÍA "LA MODA" de Eduardo Bengoechea.



### Juan I. Toledo Lopez

Medico y Cirujano de las Facultades de París y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. á 9 a.m., de 12 m. á 4 p.m. y de 7 p.m. á 9 p.m. Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

### "Jardinería del Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vías

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo; coronas, canastas; lirás, anclas, etc., etc., á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

### LIBRERIA, PAPELERIA

— Y —

ALMACEN DE MUSICA

— DE —

### M. V. BLANCO

Siempre tiene un surtido completo de útiles de escritorio y textos.

En música se encuentra todo lo que se quiera, tanto nacional, como extranjera

### Eduardo Maroto

Oficina de Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y Y C. Parque Central.

CAMIÑERÍA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERÍA.—Existencia de colchones, almohadas, traveceros, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de coquear, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de losa de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desea convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

### EL DIA

DIRECTOR: **LUIS CRUZ MEZA**

ADMINISTRADOR: **LUIS ESQUIVEL S.**

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Ernesto Martín.—Zenón Castro. Gregorio Martín.—Francisco Huete.—Agustín Luján.—Abraham Madrigal.—Francisco Alpizar. Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador. Segismundo Jaramillo.—A. Boza Mc. Kellar.—Bernardo Montero.—Carlos Orozco Castro. Francisco Conejo.—Rolando Mundo C.

### La visión por teléfono

SE PUEDEN VER LOS OBJETOS A LARGA DISTANCIA

Un telegrama de París al Journal de New York, dice lo siguiente:

El doctor en cirugía dental Mr. Sylvestre asegura haber descubierto la visión por teléfono, y sobre ese admirable descubrimiento dice lo que sigue:

"No hay razón para dudar de que en cuanto se establezcan cables telefónicos entre París y New York, no podamos ver nuestros amigos también como lo veo á Ud. Ya he visto la oficina central telefónica de Marsella desde esta misma habitación, por medio de mi aparato y he hablado por teléfono con Monsieur Mongeat, el Jefe de correos francés y contemplado su asombro, habiéndole descrito su apariencia general, sus ropas y su oficina, mientras hablabamos.

"No puedo hacer funcionar mi aparato para Ud. por estar en negociaciones con las autoridades postales francesas, pero es tan sencillo el aparato, que si Ud. le viese, al volver á su casa podría Ud. conseguir uno igual.

"Debo confesar á Ud. que yo aún no comprendo mi propio invento. Lo descubrí casualmente, pero funciona admirablemente, viéndose los colores con perfecta fidelidad y vigor. No soy competente para explicar cómo y por qué actúa como lo hace.

"Hace seis semanas estaba yo en mi laboratorio esmaltando unos dientes, y me encontraba sentado frente á una estufa grande. No había luz en la habitación, excepto el reflejo que daban los carbonos encendidos en la estufa. Las paredes eran blancas. Mi tarea era larga y pesada, y como tengo en el piso en que vivo un teatrón, pedí comunicación con la ópera y me puse á escuchar la música, mientras se derretía el esmalte.

"De pronto noté colores y figuras en la pared frente á mí. Solté el teatrón; desapareciendo la visión, lo tomé de nuevo y volví á ver las figuras, esta vez mucho más claras. Desde entonces oí y ví todo el acto de la ópera en mi silla frente á la estufa.

"Inventé el espectrógrafo. Había descubierto la visión por el teléfono. Durante quince días trabajé en mi invento día y noche. El 21 del mes pasado, después de perfeccionar mi aparato, escribí á Monsieur Mongeat, el Administrador General de correos franceses y le pedí audiencia. Ya le he visto varias veces y estoy ahora negociando con el Gobierno francés una venta de mi invento, por el cual pido \$ 15,000,000.

"He probado el aparato varias veces en diferentes circunstancias y nunca me ha fallado. El espacio se anula con el espectrógrafo y la cosa es tan absurdamente simple, que el aparato no costará arriba de \$ 375.

"Mi invención hace innecesarios los telegramas. Se pone una comunicación escrita frente á un espejo en Londres y el corresponsal en París puede leerla.

"En seguida q' haya firmado el contrato con Gobierno francés por \$ 15,000,000, espero de una gran exhibición en los jardines del Campo Marte, á todos aquellos que quieran asistir.

Allí, en una enorme sábana, demostraré lo que puedo hacer con mi aparato.

El doctor Sylvestre enseñó un espejito circular con un agujero en el centro, en el cual atornilla una pequeña luz eléctrica de 10 bujías de potencia. Este está sujeto á la placa microscópica por una banda de goma, un instrumento de forma de lápiz corriente al aparato. Se mezcla dos ácidos gota á gota en una máquina en forma de torpedo de tres pulgadas de largo. Este proceso produce lo que el doctor Sylvestre llama una flama fosforescente en el espejo conectado con los polos y el lápiz. Un pedigo de cualquier tejido blanco semi-transparente, dice el doctor, puesto frente al espejo, reflejará la habitación que se encuentra la otra persona que está telefonando, no importa qué distancia esté del individuo.

### CORREO DE EUROPA

INVENTO PRODIGIOSO DE UN ITALIANO

Los diarios europeos traen la noticia de un importante invento realizado por el profesor monsignor Luigi Cerebotani, de nacionalidad italiana, que se encuentra actualmente en Londres, donde ha experimentos por encargo del almirantazgo británico.

Se trata de un distanciómetro, ó sea un aparato para medir las distancias, y una importante modificación de la telegrafía sin hilos.

Los experimentos hechos hasta ahora, han dado excelentes resultados.

"La Tribuna" de Roma publica una entrevista que su corresponsal en Londres ha celebrado con el profesor Cerebotani.

Uno de los aparatos inventados por él, permite ver más lejos que con los anteojos más perfeccionados.

Interrogado acerca de la telegrafía sin hilos, inventor, después de manifestar su admiración por Marconi, dijo que ha creído necesario modificar el receptor, introduciendo en él dos nuevos circuitos, además del de el receptor, en el cual, según Marconi, se agrega el circuito del martillito.

"En mi sistema, añadió Cerebotani, se suprimen las frecuentes oscilaciones del martillito y el coherer y se excluye la posibilidad de chispas durante y después de las percusiones del martillito. Se puede introducir una corriente, por fuerte que sea, sin que haya peligro de perturbaciones. Todo esto obtengo, haciendo que la acción del martillito sea posterior á la del receptor y con la ayuda de un imán, que funciona al cortarse y al abrir la corriente.

"Mi sistema fué reconocido como útil por la Comisión Alemana de Patentes. Esta comisión es convencida de que mi sistema puede prestar grandes servicios á la aplicación del telegrafo sin hilo sistema Slaby-Arco, con el cual se pretende hacer competencia al sistema Marconi. Con ese sistema se podrá recibir los despachos en signos de imprenta, en vez de los de Morse, empleados hasta ahora."

En cuanto al distanciómetro, el profesor Cerebotani dijo que ese aparato permite determinar distancia no sólo de los objetos, sino también de los móviles.

Dicho aparato se compone de tres partes: nefómetro, que permite medir las distancias á través de la neblina y de las nubes; el cinómetro, que permite medir la distancia de los objetos en movimiento, y el telefotómetro, el cual, por medio de una combinación de prismas y espejos, indica no sólo la distancia de los objetos, sino también altura, ancho y posiciones.

Sirve además para levantar planos geográficos. En el tubo del mismo aparato hay una escala de cifras, que indica las diferentes distancias.

El profesor Cerebotani declaró al corresponsal de La Tribuna que el Ministro de Agricultura Suecia le ha invitado á trasladarse á Estocolmo hacer allí una serie de experimentos con los aparatos de su invención, porque el Gobierno sueco se propone utilizarlos para estudios geográficos.

### NO SE INCENDIO

La primera y más acreditada del país.—Fundada en 1890.—Cuesta de Moras, casa No. 531.

### FABRICA ELECTRICA Y ALMACEN DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

GRANDES TALLERES DE CARPINTERIA, EBANISTERIA, TAPICERIA, SILLERÍA, ENREJILLADO Y COLCHONERÍA

Muebles listos para la venta

Arreglo de toda clase de muebles

# El Partido del Pueblo

PROCLAMA COMO CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL AL CIUDADANO

## Tobías Zúñiga Castro

El ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, que un inmenso Partido proclama hoy como candidato á la Presidencia de la República, es la más genuina encarnación de la democracia costarricense. Es un hijo del pueblo, sencillo, trabajador y honrado, que ha sabido luchar con denodado empuje por el triunfo de las ideas republicanas, y que con haber conquistado puesto de honor entre los hombres de Costa Rica, por sus altas virtudes cívicas y por sus esclarecidas cualidades personales, ha vivido siempre con democrática humildad, manteniendo en alto el prestigio político de su personalidad modesta. Posee para gobernante un sentido eminentemente práctico y patriota; esencha con placer las opiniones de sus conciudadanos, abriga un profundo respeto á las instituciones nacionales y, como en repetidas ocasiones lo ha probado, es un fervoroso y convencido sacerdote de la Libertad y el Derecho. Tal es, á grandes rasgos el candidato del Partido del Pueblo.

### OFICIAL

**Gobernación.**—Se concede licencia á fin de separarse de su destino hasta por un mes, á don Luis Granados Rodríguez, Auxiliar 1º del Registro Público.

**Policía.**—Se crea la plaza de Secretario de la Agencia Principal de Policía de Higiene de Puerto Limón, y se nombra para que la desempeñe á don Jacinto Mora G., quien disfrutará de la asignación mensual de ₡ 50 00 juntamente con el sobresueldo que la Municipalidad respectiva le señale.

—Se concede á don José Saborío Alfaro la autorización que solicita para exhumar los restos de su hermano Ignacio de los mismos apellidos, á fin de trasladarlos del Cementerio de Esparta al de Alajuela.

### Carta pastoral

Hemos tenido el placer de recibir la Tercera Carta Pastoral del Ilustrísimo Sr. Obispo don Juan Gaspar Stork.

Al rendir las gracias por el valioso obsequio que se nos hace, nos prometemos ocuparnos con alguna extensión de este importante documento, el cual está encaminado á combatir funestos vicios de nuestra sociedad, y muy especialmente la tendencia al lujo, que paulatinamente, y de manera desastrosa, se ha venido desarrollando en Costa Rica.

El señor Stork merece, una vez más, el sincero y fervoroso aplauso de los buenos costarricenses, por el celo desplegado en el mejoramiento de nuestra sociedad.

¡Ojalá todos los padres de familia hicieran conocer de sus esposas é hijas las palabras del Ilustrísimo señor Obispo!

### El escándalo religioso en Chile

LA ACTITUD DE PIO X

Damos á continuación el texto íntegro de un telegrama publicado por "La Prensa" de Buenos Aires:

"Roma, Enero 22.—El secretario de Estado de Pío X, monseñor Merry del Val, ha mantenido en los últimos días comunicaciones telegráficas relacionadas con el conflicto que se ha producido últimamente entre el Gobierno de Chile y aquel Clero, á consecuencia de la clausura de los colegios allí establecidos por la comunidad de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, decretada por el primero con motivo de ciertos hechos escandalosos producidos en el colegio de San Jacinto de Santiago, los que actualmente investigan los tribunales de justicia ordinaria.

Con motivo de tal decreto, el arzobispo de Santiago, monseñor Casanova, y el alto clero de la República dirigieron una nota colectiva de protesta al Gobierno, en la que se tachaba de inconstitucional la medida, aparte de lo injusto que era clausurar todas las escuelas de una congregación por el hecho de que se hubiesen producido actos irregulares en una de ellas.

En favor de tal criterio, parece que alegaba el arzobispo que él no quería amparar delincuentes, como lo demostraba el hecho de que se había apresurado á clau-

surar la escuela de San Jacinto, donde los hechos se produjeron; pero que tampoco podía aceptar la censura impuesta á toda la comunidad por los errores de algunos de sus miembros.

Aparte de lo que significaba el hecho de protestar en esa forma de una medida gubernativa, parece que la nota del clero estaba concebida, en términos irrespetuosos para el Gobierno, por lo cual es limitado á ponerle al pié un decreto por el que se declaraba que desconocía á los firmantes el derecho de protestar de sus resoluciones; y que en vista de que no guardaba á la autoridad suprema del país los respetos debidos, esta resolvía no dar contestación alguna á la presentación del clero.

Al tener conocimiento de tales antecedentes, Pío X ha debido impresionarle la tirantez de relaciones que los sucesos han creado entre el Gobierno y el clero chilenos, pues su Secretario de Estado, monseñor Merry del Val, ha dirigido un telegrama al Arzobispo de Santiago, Monseñor Casanova, deplorando la violencia con que él y los altos dignatarios de la iglesia chilena se han expedido respecto del Presidente Riesco y del Ministro de Instrucción Pública, señor Guillermo Rivera.

Se dice también que en esa nota Monseñor Merry del Val invita al Arzobispo chileno á que presente sus excusas al Gobierno.

Lo ocurrido en Chile ha tenido mucha repercusión en el Vaticano, por cuanto se trata de una Orden de actuación universal como es la de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, fundada en Francia por San Juan de Lasalle, en el siglo XVII, que cuenta 20,000 hermanos, y enseña á más de 500,000 niños en diversos países.

Según los últimos informes que había recibido la dirección de esa comunidad, que se halla radicada aquí, en las nueve escuelas que existen en Chile se educaban 2,537 niños, y la enseñanza estaba á cargo de 83 hermanos."

### MI ACTITUD

Como algunos hábiles políticos han lanzado la especie de que mi actitud es vacilante y que me inclino á distintas candidaturas, me veo en el caso de manifestar categóricamente, que desde que se inició la actual campaña electoral me adherí á la causa del Partido del Pueblo, que proclama la candidatura del ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Mi actitud no tiene sombras. Simpatizador de los principios democráticos que sustenta el Partido del Pueblo, me he acogido bajo los pliegues de esa hermosa bandera, y permaneceré firme en la lucha como enérgico pero humilde soldado.

De mi parte, pues, no hay motivo alguno para que se me juzgue como desertor, y en prueba de ello está el hecho de haberme negado al llamamiento que se me ha hecho por personas de otros bandos políticos.

Mis antecedentes son la más elocuente demostración de que, cuando acojo con fervor una causa, soporto todas las vicisitudes de la lucha. Ahora estoy en las

filas del Partido del Pueblo, porque abrigó la convicción de que nuestro triunfo será benéfico para el Progreso material de Costa Rica y para el imperio de las prácticas Republicanas.

SAN JOSÉ, marzo 15 de 1905.

FELIX MONTES CAICEDO

### ACTUALIDAD POLITICA

El cletismo ha puesto ya sus baterías contra el estimable caballero y distinguido patriota don Zenón Castro. Este hecho, lejos de rebajar los merecimientos del Sr. Castro, merecimientos por él comprobados en el largo transcurso de su vida revela á las claras que los señores cletistas están temerosos del merecido prestigio que con su conducta, á todas luces patriótica, ha conquistado don Zenón ante el pueblo de Costa Rica. Los ataques, pues, á don Zenón, que se le han prodigado en hojas sueltas, lo enaltecen. Estamos seguros de que si, como se intentó, el señor Castro se hubiera afiliado al Partido de don Cleto, los cletistas serían los primeros en reconocerle sus indiscutibles méritos.

Por lo demás, creemos que el señor Castro se encargará de contestar los cargos anónimos que se le hacen.

De una correspondencia de San Isidro, que publica *La República* de ayer, tomamos lo siguiente.

"El Partido del Pueblo, cuyo candidato es don Tobías Zúñiga C., instaló la Directiva con lujoso número de adeptos. El Presidente es don Ramón Arias. Mañana le daré los nombres del resto de los vocales. El acta fué suscrita por un numeroso grupo de entusiastas vecinos de esta localidad."

En la ciudad de Cartago y en esta capital se han organizado las directivas provinciales del Partido Sotista. El Presidente de la Directiva de San José, lo es el Licenciado don Francisco Aguilar Barquero, y el de la de Cartago el Dr. don don José M.ª Peralta.

De una hoja suelta, que circuló ayer profusamente, tomamos la siguiente:

### Protesta

En la hacienda de "Las Pavas", del Sr. Rohrmoser, acaba de verse el atentado más increíble de los que contra la libertad de conciencia hanse visto hasta hoy. Se senta ciudadanos honrados, sesenta frentes erguidas ha sido despedidas de aquella hacienda por haberse negado, de acuerdo con la convicción republicana, que sus nobles pechos anidan, á adherirse incondicionalmente á la candidatura del caballero don Cleto González Víquez, proclamada por sus amos. "Somos peones, pero no esclavos", ha dicho los sesenta peones republicanos, y jamás mancharemos la historia de nuestra humilde vida, haciendo aparecer en ella la mancha negra del transfugio. Y los sesenta ciudadanos han sido echados á la calle y van de hacienda en hacienda solicitando trabajo honrado, trabajo que no denigre, tiranía para sus brazos y libertad para sus espíritus.

ANTONIO RIVOLTA.

SAN JOSÉ, 14 de Marzo de 1905.

### CABLES

#### GUERRA RUSO-JAPONESA

*La batalla de Mukden  
Las pérdidas de ambos ejércitos  
Los japoneses continúan la persecución*

Tokio, 14.—Las pérdidas sufridas por el ejército de Nogui, son las más grandes de toda la fuerza japonesa. Sus bajas exceden á 15,000. Están heridos los Generales Moyeda é Ymbashi.

Petersburgo, 14.—El Emperador ha convocado un Consejo de Guerra, para discutir toda la situación en Lejano Oriente. Oyama ocupa una magnífica posición estratégica. El total de heridos, ascienden á 65,000. La Secretaría de la Guerra ignora aun cuales son las unidades que han sido capturadas. La fuerza al mando de Kaulbers, dejó 28,000 prisioneros, Kaulbers mismo, con el resto de su fuerza estuvo á punto de ser capturado, y todavía corre peligro, pues se le persigue muy de cerca. En un despacho fechado 12 Kuropatkin avisa que su ejército marcha bajo el continuo fuego del enemigo.

Tokio, 14.—Se ha recibido el siguiente despacho del Cuartel General de la Manchuria. Todas nuestras fuerzas avanzan al N. persiguiendo al enemigo en todas direcciones y causándole muchas pérdidas. Cada vez que el enemigo se ha parado, le hemos derrotado. Nuestras fuerzas han atacado al enemigo de los distritos al Norte de Mukden, por una distancia de 25 millas. Una bandera que capturamos, pertenecía al 162 regimiento de Vilva, el cual ha participado en otras tres guerras. La guarnición de Sinmin Fing capturó á un oficial de Puerto Arturo que violó su palabra de honor. Ha caído en nuestro poder otra gran cantidad de provisiones de cañón y de boca en Sinmin Ting.

San Petersburgo, 14.—Avisa Kuropatkin que el enemigo continúa recibiendo grandes refuerzos. El ejército de Linvitch, aunque está muy esparcido y demoralizado, salió con menos pérdidas que los demás. Está herido en un hombro el General Meyendorff, Comandante del 1er. Cuerpo del Ejército. Lo único que se habla entre el público ruso, es lo del arreglo de la paz. Se cree que si las potencias pueden persuadir á los beligerantes á comenzar las negociaciones, la paz se arreglará sin mayor dificultad. Entre las clases superiores reina mucha indecisión. El Czar no ha resuelto aun en la paz, sin embargo el partido pacífico se aumenta cada día. Los consejeros del Czar insisten que el Gobierno está irrevocablemente obligado á continuar las hostilidades.

Con la excepción del *Novoe Vremya*, y algunos otros periódicos que siempre están en favor de la guerra, toda la prensa aboga por la paz, bajo cualesquiera condición. Dicen que la última esperanza de victoria se enterró en Mukden. El *Novosti* reprueba toda la política de Lejano Oriente, calificándola de aventura insensata. *La Gaceta*, diario popular, dice más todavía: "Rinde justicia al Japón, diciendo que la política que observa es vital á sus intereses, mientras la empresa rusa en Manchuria no es sino un sueño colonial, en el cual el pueblo no tiene ningún inte-

rés. Fuera del círculo gubernativo, dice el periódico, nadie sabe por qué se hizo la guerra. El Gobierno está derrotado y todavía hay idiotas que opinan por la continuación de la guerra."

Tokio, 14.—Los japoneses reciben con calma los pormenores del triunfo. La prensa discute el efecto que podrá tener la victoria sobre las negociaciones de paz. Dice que el gobierno continuará con vigor la guerra y no hará propuesta alguna ni directa ni indirectamente a Rusia. El número total de prisioneros rusos en poder del Japón asciende a 75,000. El cuidado de este inmenso número de hombres se está volviendo un problema muy serio.

El gobierno está formando planes para llevarlos del Japón al mar Mediterráneo. Las bajas rusas se calculan en 100,000 más o menos y las del Japón en 60,000. El número de cadáveres rusos encontrados sobre el campo de batalla ascienden a 30,000.

Londres, 14.—Avisa el corresponsal del Telegraph que una gran fuerza de rusos que se retiraba en dirección de Aoka, se ha rendido. El número de cañones avanzados exceden a 500. Se ha avanzado una enorme cantidad de oro y plata sin labrar. Dos divisiones rusas que fueron rodeadas al Oeste de Mukden fueron casi aniquiladas en un combate mano a mano. Los restantes después de aguantar por algún tiempo un fuego concentrado de artillería infernal, rindiéronse. Una parte de la izquierda japonesa hallase ya a 20 millas al N. E. de Tieling. Pronto será un hecho la ocupación de dicho lugar. La retaguardia rusa continúa a cubrir la retirada, pero se cree que será capturada. Los cuerpos de Stakelberg y Zarobuiff, que se dejaron para guardar la línea de Mukden a Fushan se teme que han sido capturados o aniquilados. Los cuerpos de Thererpitsky Bilderling y Torpovrin, que Kurapatkin encabezó en persona en una tentativa desesperada de rechazar a Nogi, sufrieron terribles pérdidas.

*Kuropatkin pide el retiro temporal  
Las condiciones de paz que exige el Japón*

Londres, 14.—Avisa el Corresponsal del Times en Petersburgo, que los restos del ejército de Kuropatkin, están llegando lentamente al paso de Tieling. Kuropatkin pide el permiso del Czar para depositar el mando, alegando que necesita de canso físico y mental. Se ha convocado un consejo de guerra, en que además de formular que además de formular planes de la nueva campaña, se nombrará el sucesor de Kuropatkin. Los principales candidatos son el Gran Duque Nicolás Nicolawitch y el General Sukhomlinoff. Puede ser que éste sea nombrado jefe del Estado Mayor del primero.

De buena tinta se sabe que dos veces el Japón dirigió a Rusia por vías informales, relativas a la negociación de la paz.

En cada ocasión fracasó la propuesta, porque el Japón pide una indemnización y la promesa de que Rusia no mantendrá navíos de guerra en el Pacífico por espacio de 25 años. La insistencia de parte del Japón en el pago de indemnización, convence a Rusia que sus recursos están agotados y de consiguiente si continúa la guerra, aunque sea por pocos meses más, Rusia obligará al Japón a aceptar las condiciones más favorables.

**NOTICIAS VARIAS**

*Movimiento antisemítico*

Berlín, 14.—Con el objeto de desviar la atención del público del movimiento revolucionario, el Gobierno ruso está fomentando ataques contra los judíos por todo el Imperio. En 48 distintos puntos de Rusia Meridional acontecieron motines antisemíticos, fomentados por agitadores asalariados del Estado. Las víctimas ascienden a más de 700. Los sacerdotes ortodoxos aplauden desde el púlpito los actos de los agitadores.

*Notas panameñas y colombianas*

Panamá, 14.—Se ha recibido aviso de que el vapor chileno "Palena", procedente del Pacífico meridional, que debía llegar a este puerto mañana, trae a su bordo varios casos de viruela. Se está adoptando todas las medidas para impedir el desarrollo de la enfermedad. De Bogotá avisan que el 20 del Pte. partió

con dirección a Washington, Diego Mendoza, en calidad de Ministro de Colombia, patriótica decisión del Vice presidente Reyes de llevar a cabo su pacífico y cordial programa político.

En la reciente reunión de los gobernadores provinciales, se declararon rentas nacionales puros, cigarrillos toda clase de licores, pieles y fósforos.

Se ha levantado el estado de sitio por toda la República y se ha declarado una amnistía general.

*La explosión en el Hotel Bristol*

San Petersburgo, 14.—Muchos arrestos han resultado de la explosión en el Hotel Bristol. Los papeles descubiertos en el cuarto donde aconteció la explosión, incluyen muchos documentos revolucionarios, folletos, dibujos de máquinas infernales y otras pruebas, que establecen las relaciones de Maculloh con los territoristas. Los hacendados rusos que se refugiaron en las poblaciones avisan que hordas de aldeanos visitan las haciendas diciendo: "Hemos venido para recuperar nuestros terrenos". Si el dueño no ofrece resistencia, se le despacha en carreta a la población más cercana, pero si se esconde o se opone, se le destruye su propiedad. No hay tropa para poner coto a este elemento insubordinado.

*La neutralidad de la China*

Tientsin, 14.—Se han suspendido las operaciones del ferrocarril chino que conecta Yingkow con Sin Min Ting vía de Kaopantsi, porque los japoneses insistieron en transportar por él provisiones militares.

Londres, 14.—Avisa el Corresponsal del Daily Telegraph en Tokio que los rusos llevaron a la fuerza al Gobernador chino de Mukden, por sospecha de que sus sentimientos son pro japoneses.

**De Turrúcares**

Cada día va siendo más importante el distrito de Turrúcares, debido a la vía férrea al Pacífico y a su buen clima. Sus vecinos se dedican exclusivamente a la agricultura; los terrenos son fértiles para cualquiera plantación; se cultiva principalmente el arroz. Por todas estas razones este distrito tendrá que progresar mucho.

Actualmente se está trabajando con actividad en la carretera que conduce al Puriscal, atravesando el Cantón de Mora. Esta vía de comunicación favorecerá muchísimo a todas estas regiones.

Otro camino que es de urgente necesidad abrirlo, es el que comunica este distrito con el de La Garita. La distancia es de unos mil novecientos metros y parece que ya están valoradas por peritos las faujas de terreno que se deben ocupar en ese camino.

En esta localidad han circulado hojas de todos los bandos políticos. El domingo pasado a las siete de la noche, se reunió un considerable número de vecinos, quienes espontáneamente y por unanimidad se declararon a favor de la candidatura del Partido del Pueblo, caballero don Tobías Zúñiga Castro, eligiendo en seguida la Junta Directiva, en la que resultaron electas las principales personas, quedando ya instalada.

*Corresponsal.*

**Notas de Tres Ríos**

El domingo pasado hubo en casa de don Justo Machado una reunión del Partido Republicano, a la cual asistieron varios ciudadanos del Partido del Pueblo, que trabaja por la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro. Parece que hubo controversias entre fernandistas y zúñiguistas, pero sin salir del terreno de la cultura y la moderación.

No podía ser de otro modo entre personas que anhelan el bien del país, aunque se presenten por diversos caminos.

*Observador*

**AVISOS ANTERIORES**

**JOSE M. FERNANDEZ M.**

**LIC. GEOMETRA**

Calle 9a. N. No. 49. Apartado No. 537  
Trabajos de Agrimensura,  
de Contabilidad y Mecanográficos

**Roberto Sanchez**

Frente a la Marina, en el Mercado, al lado de Mr. Asch.  
Avenida central no. 331.

**Cran almacén de calzado**

todas clases y a la medida.  
Sevicios para la clientela decapital es de provincias y demás poblaciones por correo libre de porte.  
Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

**CACETILLA**

**Dinero tambien**

Se nos comunica que para la ya famosa reunión cletista verificada en esta ciudad, estaba cierto señor en la estación de Heredia repartiendo cuatros entre los que venían en el tren expreso, para que pudieran tomarse su traguito en ésta.

Nuestro informante nos dice que no conoce al señor en referencia pero que era alto y gordo.

**Bien recibidos**

Muy satisfechos han venido, tanto el señor Presidente de la República como la distinguida comitiva que lo acompañaba en su paseo a Limón, del buen recibimiento que en ese puerto les hicieron.

**Lotería**

El sorteo de la Lotería, a beneficio del Asilo Chapuí, que debía haberse verificado el domingo pasado, ha sido trasferido para el 19 de los corrientes.

**Gran banquete**

Parece que en nuestra hermana Guatemala proyectan un magnífico banquete que le dedicarán a don Manuel Estrada Cabrera, con motivo de haber sido reelecto Presidente de la República en las elecciones que acaban de pasar.

Nos informan que tienen ya reunidos como \$ 50,000 para esa suntuosa fiesta. ¡Pobres pueblos....!

**Para Chile**

Don Carlos Vergara Clark, Encargado de Negocios de Chile en Centro América y residente en Guatemala, ha salido en estos días para su patria, en compañía de su bella esposa doña Hortensia Castro de Vergara.

Buen viaje les deseamos.

**Circo Nelson**

El Representante de este circo nos ha manifestado que el estreno no pudo llevarse a cabo anoche, por no haber llegado la carpa, pero que esta noche se verificará sin falta la primera función.

El circo se haya instalado en el Ballester, y el público josefino no debe perder la ocasión para verlo, pues según parece, trae magníficos artistas.

**Banco de Costa Rica**

El director de este establecimiento comunica que para depósitos judiciales queda restablecido en San Ramón la Agencia del Banco de Costa Rica, en las oficinas de los señores Orlich y Gamboa.

**Saludo**

Hemos tenido el placer de saludar al distinguido publicista mexicano y estimable caballero don Domingo Paniagua.

El Señor Paniagua es, por su esmerada cultura, una personalidad de valía y un escritor de nota y viene a Costa Rica como Agente viajero de varias casas de comercio de los Estados Unidos.

Reciba el señor Paniagua, nuestro atento y cordial saludo de bienvenida.

**Saludamos**

Presentamos nuestro respetuoso saludo a la digna esposa del culto diplomático don F. A. Pezet, Ministro del Perú, que llegó al país por el vapor "Costa Rica", procedente de la República de Guatemala.

**Asustando con la vaina**

Parece que el principal argumento del cletismo en favor de su causa, es el de poseer una fabulosa suma de dinero para derramar en la campaña; significando así que el pueblo de Costa Rica no vale nada por el peso de sus convicciones, que se vende miserablemente por una piltrafa y que no podrá resistir los influjos del dinero. Aparte de ser en extremo denigrante para el pueblo de Costa Rica esa propaganda y con tendencias corruptoras, no pasa de ser lo que vulgarmente se dice, *asustar con la vaina vacía.*

Estamos seguros de que esos fabulosos tesoros sólo existen en la imaginación de los cletistas. Que tienen dinero para la propaganda, es cosa segura, pues el dinero es elemento indispensable para to-

dos los Partidos, pero creemos que hay más de fantasía y malicia en esos rumores perniciosos que de efectiva realidad. Y el pueblo de Costa Rica no se vende.

**Reunión**

Una noche de éstas se verificó en la casa de don Jaime G. Bennett, la reunión del Partido Republicano Independiente.

Había bastante concurrencia. Se nombró una Directiva provisional, compuesta de importantes miembros de ese bando político.

A las 9 p. m. se levantó la reunión.

**Tambien**

El cletismo tuvo también una reunión en el local de costumbre, el lunes pasado a las 7 de la noche.

La concurrencia apenas llegó a cien personas.

Hablaron el Licenciado Venegas y el Licenciado Anderson.

Se nombró la Directiva de San José.

**El feudalismo en Costa Rica**

Nos han informado que los sesenta peones que antes despidió don Oscar Rohmoser de su finca de las Pavas, por cuanto se negaron a firmar por la candidatura de don Cleto, han lanzado una proclama tremenda contra esos señores feudales.

**Personales**

Ayer temprano salió para Santo Domingo de San Mateo don Emilio Artavia.

Procedente de Alajuela se encuentra en esta capital don Julia Acosta.

—La apreciable señora doña Beatriz Gutiérrez v. de Montealegre y su familia regresó del pueblo de Tres Ríos, en donde pasó la temporada de verano.

—El caba lero salvadoreño don Daniel Dominguez, quien desde hace algunos días se encuentra en esta capital, ha salido para San Carlos.

Buen viaje le deseamos.

**Enfermo**

Nuestro amiguito don Maximiliano Soto Fernández, hijo del Licenciado don Bernardo Soto, ha estado un poco enfermo.

Deseamos que restablezca pronto.

**Botones**

En la fotografía de Paynter Bross, han hecho una gran cantidad de botoncitos con los retratos de los candidatos actuales. Los venden a 25 céntimos cada uno.

**Saludo**

Procedente de la ciudad de Esparta, se encuentra en esta capital nuestro respetable amigo, don Alejandro Aguilar padre. Lo saludamos muy cordialmente.

**Buena hoja**

"El Herald" de ayer reproduce en sus columnas la hoja suelta que ha circulado en estos días que se titula "El Pueblo y el Olimpo frente a frente".

**Mercado de Alajuela**

La Municipalidad de Alajuela ha dispuesto pedir al extranjero un galerón de hierro, que ha de reponer el derribado en el Mercado de aquella ciudad por el reciente huracán.

La Sección de Obras Públicas ha sido encargada de levantar el respectivo plano, con sus respectivas medidas y demás detalles.

**Examen de Obstetricia**

El 21 del corriente mes, se verificarán en el Hospital de San Juan de Dios, los exámenes previos del conferimiento del título de Obstétricas, de las señoras Estela de Bertoline y Julia L. v. de Sánchez.

El acto será público.

**Comerciales**

El chino Chale Lee, ha vendido su establecimiento de comercio situado en Matina a su connacional F. Wo Lee.

—El señor Blas Paladini, ha vendido su establecimiento de comercio, sito en la villa da Aserri a don Carlos Centeno.

**Nombramientos**

El señor don Eduardo Béeche ha sido nombrado para Tesorero Municipal de la ciudad de Limón y don Antonio Escalante para Inspector de trabajos Municipales, ambos con el sueldo que señala el presupuesto.

**Dr. M. ZUÑIGA**

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. a 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

## Carpintería francesa

155 varas calle abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz de

**Martin Teillagorri** y **Bernardo Sarratea**

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de **Carpintería y Ebanistería** estamos en condiciones de hacerlos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos. También hacemos muebles de todas clases, conforme a catálogos y gusto del cliente

Muebles estilo frances y americano

### Taller de talabartería

- DE -

#### Savador C. Jiron

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas y del país. **ALBARDAS DE CAMPO** y todo lo concerniente al ramo. Se fabrican **COLCHONES** de todas clases. Los trabajos se garantizan.—Materiales franceses. Calle 3ª Norte. N° 210

#### A DAN ROJAS PINTOR TAPIZADOR Y ROTULISTA

Recibe órdenes en la imprenta de EL DIA

#### LORENZO PADOVANI

8ª Calle Norte N° 176  
Gran taller de herrería y fábrica de ladrillos de mosaico. Me hago cargo de toda clase de trabajos de herrería y fabrico ladrillos de mosaico á gusto del público. Junto á la Talabartería de Santiago Calvo.

## CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella  
Best Stout Porter

## SOLARFS

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender  
MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O. 7.5 .92

## Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Plátano, Hita-vo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos.

Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

### Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes: **"Siberia", "Alleghany", "Sarnia", "Altai"**

y zarpará de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA," "SARNIA" y "AL-TAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, frente al Imperial Hotel. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para **DARLER SUS BILLETES.**

JOHN M. KEITH.

## CERVECERIA RICHMOND

Cerveza Negrita y Sol  
Cerveza doble negra

marca RRR y Pale Ale

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas.

### LA FABRICA DE VELAS LA CORONA

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa Av. 10 O.

Comprada por Justino Alvarez Garcia á la extinguida sociedad "Cesario G. Garcia y Cía." y notablemente mejorada, fabrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país.

Figarse: 300 varas al Sur de la Botica Francesa, 10ª Avenida Oeste, LA CORONA

## SONDULIN

EL BETUN DEL PORVENIR.—NEGRO Y AMARILLO. (Russet.) La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebrarse.

—EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave y lo hace durar mucho tiempo.

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquellos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que á de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante.—2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque sea se moje á consecuencia de la lluvia.—3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado lavando ó raspando. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD.—ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor, PAGES & CAÑAS

### CIRCULACION Y FUNERALES

Me hago cargo de toda clase de circulación como tarjetas de entierro, matrimonios, bautizos etc. Cuento con un magnífico Directorio y 10 años de práctica lo dicen todo.

También me haga cargo de cobrar toda clase de cuentas extrajudicialmente.

Se me encontrará hasta las 10 a. m. en mi casa de habitación 4ª Avenida Oeste número 266 contigua á LA TIQUETERA.

JOSE MENDEZ CHAVES

## La Relojería Suiza

- DE -

### ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

## RESTAURANT

En las inmediaciones de la Estación al Pacífico por la calle central, se ha abierto recientemente un **restaurant** que sirve desayunos, almuerzos, comidas y cenas á gusto del consumidor

También el propietario se hace cargo de servir banquetes y desayunos para fiestas matrimoniales y de familia.

Dirección: La casa que cierra la calle que está frente á la estación.

## La unión de las Fabricas

- DE -

### Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia.— Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pura sémola y Conservas variadas — Apartado de Correo 208 —

## GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa núm. 247 de la calle 17 Norte.

### GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza.

Rohrmoser Hermanos.

## Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en le establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL

## BANCO DE COSTA RICA

### SECCION DE AHORROS

Tabla de capital é intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde C. 1.50 hasta C. 30, sobre la base de C. 26. Los intereses al 5% al año de 360 días

Basen C. 26.00, con un ahorro mensual de:	AL CABO DE CINCO AÑOS		
	Economías	Intereses	Total
C. 1.50 ( 5 cts. diarios)	C. 116.00	C. 19.55	C. 135.55
2.00	146.00	23.65	169.65
3.00 (10 " " )	206.00	31.85	237.85
4.00	266.00	40.05	306.05
5.00	326.00	48.25	374.25
6.00 ( 20 " " )	386.00	56.45	442.45
7.00	446.00	64.65	510.65
8.00	506.00	72.85	578.85
9.00 ( 30 " " )	566.00	81.05	647.05
10.00	626.00	89.25	715.25
11.00	686.00	97.45	783.45
12.00 ( 40 " " )	746.00	105.65	851.65
13.00	806.00	113.85	919.85
14.00	866.00	122.05	988.05
15.00 ( 50 " " )	926.00	130.25	1,056.25
16.00	986.00	138.45	1,124.45
17.00	1,046.00	146.65	1,192.65
18.00 ( 60 " " )	1,106.00	154.85	1,260.85
19.00	1,166.00	163.05	1,329.05
20.00	1,226.00	171.25	1,397.25
21.00 ( 70 " " )	1,286.00	179.45	1,465.45
22.00	1,346.00	187.65	1,533.65
23.00	1,406.00	195.85	1,601.85
24.00 ( 80 " " )	1,466.00	204.05	1,670.05
25.00	1,526.00	212.25	1,738.25
26.00	1,586.00	220.45	1,806.45
27.00 ( 90 " " )	1,646.00	228.65	1,874.65
28.00	1,706.00	236.85	1,942.85
29.00	1,766.00	245.05	2,011.05
30.00 ( 1.00 " " )	1,826.00	253.25	2,079.25

## GRAN FABRICA DE MUEBLES Y

talleres de carpintería

DE ROBERTO RAMON Y Cª

Este establecimiento el primero en su clase en Costa Rica, se compromete á fabricar muebles conforme á catálogos y gusto del público á precios muy módicos. Además se hace cargo de toda clase de obras de **Carpintería** y **Ebanistería** que acaba de recibir pones á este taller servido por operarios en condiciones de competir con cualquier casa similar. Apartado de correo 158.